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П
резидент РФ подпи-
сал закон о совершен-
ствовании воспроиз-
водства лесов и лесо-
разведения. В соот-

ветствии с этим документом лес 
должен быть высажен вновь, если 
производились любые вырубки, в 
том числе и под строительство 
инф раструктуры. Кроме того, чи-
новники должны будут обеспечить 
восстановление числа деревьев 
при переводе земель лесного фон-
да в другие категории.

Задумка хорошая: площади 
восстановленных лесов увеличат-
ся многократно. Десятки тысяч 
гектаров вырубаются сегодня под 
строительство линий электропе-
редачи, железных и автомобиль-
ных дорог, освоение месторожде-
ний полезных ископаемых и про-

кладку трубопроводов. Тысячи 
гектаров отдаются населенным 
пунктам для расширения зоны за-
стройки.

Только в УрФО дополнительно 
должны будут восстановить (посе-
ять семена, высадить саженцы или 
удобрить почву, чтобы молодняк 
леса вырос сам) 31 тысячу гекта-
ров — это половина от нынешнего 
объема лесовосстановления. Всего 
же в округе требуется восполнить 
1,2 миллиона гектаров леса, по-

страдавшего от пожаров или выру-
бок, погибшего от естественных 
причин. Однако эксперты выска-
зывают сомнения в том, что заду-
манное осуществимо, поскольку 
лесное хозяйство сегодня пережи-
вает далеко не лучшие времена.

Площади питомников, в кото-
рых на Урале выращивают сеянцы 
ценных пород деревьев, год от года 
не увеличиваются, а сокращаются. 
Так, по данным департамента лес-
ного хозяйства по УрФО, в про-

шлом году они составляли 73 гек-
тара, а в этом — только 67. Выра-
щенного там посадочного матери-
ала не хватит даже на уже заплани-
рованные объемы лесовосстанов-
ления: на кампанию 2018 года, по 
подсчетам чиновников, понадо-
бится 70,5 миллиона саженцев, в 
то время как в питомниках вырас-
тили только 45,6 миллиона.

Поясним: лесовосстановлени-
ем обязаны заниматься как арен-
даторы лесных участков, так и ор-

ганы исполнительной власти. Пер-
вые, понятно, ответственны толь-
ко за свои наделы, а вторые долж-
ны следить за неарендованными 
участками, в том числе за теми, где 
вырубку ведет местное население 
для своих нужд. Так вот, сеянцев в 
питомниках, работающих при лес-
ничествах, не хватает даже на то, 
чтобы высадить их в зонах ответ-
ственности властей. Где брать по-
садочный материал арендаторам 
— большой вопрос. Питомников, 
работающих на коммерческой 
основе, очень мало. Самим пред-
принимателям выращивать сеян-
цы негде, да и не хочется 
возиться. Вот и зараста-
ют сосновые вырубки 
березой да осиной.

Уральские регионы отмечают Дни 
картофельного поля, которые в этом 
году проходят на фоне оптимисти-
чес ких прогнозов. Специалисты счи-
тают, что урожай российской кар-
тошки в товарном секторе превысит 
прошлогодний на 200 тысяч тонн, 
или на 2,8 процента, и достигнет 
6,9 миллиона тонн. По мнению ди-
ректора Картофельного союза Алек-
сея Красильникова, прежде всего 
картофелеводам помогает погода.
— У основных производителей усло-
вия были благоприятные. Хотя по-
севную во всех регионах сдвинули 
на две недели из-за холодной и позд-
ней весны, агротехнические меро-
приятия помогли наверстать упу-
щенное, — констатирует эксперт.
В этом году по стране добавилось 
почти пять тысяч гектаров посевных 
площадей, в первую очередь рост 
обеспечили фермеры, которые зани-
маются выращиванием раннего кар-
тофеля. Например, в Челябинской 
области поля приросли на 762 гекта-
ра — до 8,1 тысячи.
Предполагаемый высокий урожай 
несколько снизил цены. По данным 
Картофельного союза, сейчас от-
пускная цена сельхозпроизводите-
лей — 10—14 рублей за килограмм 
(против 12—16-ти в тот же период 
прошлого года). При этом макси-
мальная потребительская цена, за-

фиксированная в июне, составила 
33,2 рубля (44,8 — годом ранее).
Ежегодные форумы картофелеводов 
рассчитаны на перспективу. Один из 
обязательных и приятных пунктов 
программы — дегустация новых сор-
тов картофеля и выборы чемпиона. 
Например, на Дне картофельного 
поля в Челябинской области «сорев-
новались» 12 новых сортов. Около 
сотни руководителей специализиро-
ванных южноуральских хозяйств 
оценивали ботву и клубни на вид, а 
затем вареную без приправ картош-

ку — на вкус. Но одна дегустация, счи-
тают специалисты, погоды не делает: 
хороший картофель, как вино, стано-
вится лучше со временем.
— Мы в прошлом году испытывали 
сорт «бабушка». При дегустации в 
июле он ничего особенного не пока-
зал, а вот в феврале именно «бабуш-
ка» и «василек» заняли призовые 
мес та. То есть наши российские со-
рта набрали крахмала при хранении 
и стали прекрасны, — поясняет ген-
директор челябинской продкорпо-
рации Ирина Новикова.

Вчера на всероссийском Дне карто-
фельного поля в Свердловской об-
ласти, который проходит при под-
держке Минсельхоза РФ, представи-
ли сто сортов.
— Около десятка ведущих селек-
ционных станций России, Татар-
стана, Германии, Голландии выса-
дили на наших опытных полях 
свой картофель. На Дне поля мы 
проинспектируем всходы и клуб-
ни, исследуем качество прораста-
ния, созревания, адаптацию. Но 
уже сейчас можно смело сказать: 

российские культуры не уступают 
по качеству европейским, — рас-
сказал руководитель Уральского 
НИИ сельского хозяйства Никита 
Зезин.
Тюменская область в прошлом году 
отметила 250 лет с начала возделы-
вания картофеля. Здесь выращива-
ют 57 сортов: средние и крупные 
хозяйства отдают предпочтение 
новым отечественным, а вот част-
ники, производящие 70—80 про-
центов такой продукции в регионе, 
очень остро нуждаются в каче-
ственном семенном материале.
— Картофелеводы-любители вы-
нуждены приобретать посадочный 
материал кто где может, при этом 
не всегда удачно. Вырастив такой 
картофель, люди вместо удовлет-
ворения испытывают разочарова-
ние, — отмечает профессор Юрий 
Логинов. — Крестьянам зачастую 
нужен и ликбез по вопросам техно-
логии выращивания картофеля. 
По мнению эксперта, такая под-
держка позволит частному сектору 
и дальше оставаться основой карто-
фелеводства в Тюменской области.

Ксения Дубичева, 
«Российская газета»
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Мы открыли селекционно-семе-
новодческий центр «Уральский 
картофель», который станет од-
ним из ключевых звеньев в обес-
печении фермеров и крупных про-
изводителей современным семен-
ным материалом отечественной 
селекции. В центр вложено более 
ста миллионов рублей, из них 
23 миллиона — средства господ-
держки. Мы решили важнейшую 
задачу, потому что зависеть от им-
порта в нынешних условиях — дело 
неблагодарное. Можно сказать, 
санкции подтолкнули нас к разви-
тию, заставили шагнуть вперед в 
обеспечении жителей продукта-
ми собственного производства.
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Источник: Минсельхоз РФ, Росстат

СБОР КАРТОФЕЛЯ В РЕГИОНАХ УРФО В РАСЧЕТЕ НА ОДНОГО ЖИТЕЛЯ В 2017 ГОДУ, КИЛОГРАММЫ

ЯНАО 2,2

Югра 41,3

Свердловская область 137,5

Челябинская область 193,2
Курганская область382

Тюменская область387,4

АЯ РЕЧЬ

Алексей Орлов,  
первый замгубернатора 
Свердловской области

Акцент

 Площади питомников в УрФО год от года 
не растут, а сокращаются: в прошлом году 
они составляли 73 гектара, а в этом — только 67 
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Проблема Регионы Урала столкнулись с нехваткой саженцев 
для лесовосстановления

Недобор

Александр Клепалов, пестующий в 
теплицах сосенки, разводит рука-
ми: без увеличения финансирова-
ния проблему не решить.

На площадке бывшего 
завода вырастет 
индустриальный парк
В поселке Мортка Кондинского района власти Югры пла-
нируют создать на площадке разорившегося завода по вы-
пуску МДФ индустриальный парк лесоперерабатывающе-
го профиля. Управляющая компания после передачи ей в 
распоряжение имущественного комплекса предприятия 
начнет подготовку документов для аттестации парка в 
Минпромторге России. Проводится оценка рыночной стои-
мости имущества, идут переговоры с потенциальными ин-
весторами.

Начинающим 
бизнесменам предложены 
займы без процентов
Свердловский областной фонд поддержки предпринима-
тельства открыл прием заявок на новый вид поддержки для 
начинающих предпринимателей — беспроцентные займы 
до 500 тысяч рублей. Их смогут получить бизнесмены, 
впервые зарегистрированные менее года назад и прошед-
шие обучение по программе «Начни свое дело». На беспро-
центные займы в 2018 году выделено 20 миллионов рублей. 
Если новый инструмент покажет свою эффективность и 
востребованность, возможно увеличение финансирова-
ния. Всего на господдержку малого и среднего бизнеса 
Свердловской области в 2018 году будет направлено около 
430 миллионов в рублей из областного, федерального и му-
ниципальных бюджетов.

Правительство Зауралья 
выиграло суд у трудовой 
инспекции
Городской суд Кургана признал недействительным пред-
писание Государственной инспекции труда в Курганской 
области, выданное  руководству региона по итогам вы-
ездной проверки в феврале 2018 года. Инспекторы тогда 
нашли в аппарате правительства нарушения обязатель-
ных требований трудового законодательства в части ор-
ганизации работы службы охраны и системы управле-
ния охраной труда, создания безопасных условий на ра-
бочих местах, оформления трудовых договоров и графи-
ка отпусков. Чиновники оспорили предписание и доказа-
ли в суде: с охраной труда у них все в порядке. Все необ-
ходимые мероприятия проводятся в срок, за этим следят 
специалисты.

Челябинцы могут купить 
билет в одно касание
В общественном транспорте Челябинска для оплаты проез-
да начали принимать бесконтактные банковские карты 
платежных систем Master Card и МИР любого банка. Рас-
считаться ими за проезд можно в автобусах и маршрутных 
такси. Кроме того, проезд можно оплатить с помощью гад-
жетов, поддерживающих NFC-технологию, а также мо-
бильных телефонов со встроенной системой электронных 
платежей. Оплата проходит в течение нескольких секунд. 
Стоимость билета при этом такая же, как при использова-
нии наличных.

Кража нефти привела 
к экологическому ЧП
В окрестностях Сургута, недалеко от полигона для захо-
ронения бытовых отходов, завершены основные работы 
по ликвидации крупного разлива нефти — загрязнено 
около 9 тысяч квадратных метров площади, водные ис-
точники. По предварительным данным, горючее вытекло 
из трубопровода промысловой компании после тайной 
врезки в него. Разлив произошел на месте стыка. Зло-
умышленники использовали мощную технику для про-
кладки под землей полиэтиленовой трубы протяженно-
стью 600 метров. Возбуждено уголовное дело по статье 
«Покушение на кражу».

Управляющая компания 
поживилась за счет 
капремонта
В Кургане завели уголовное дело на управляющую компа-
нию по статье «Мошенничество». Ее обвиняют в хищении 
чужого имущества путем обмана или злоупотребления до-
верием. Во время прокурорской проверки, которая прово-
дилась по обращению жильцов дома, выяснилось, что УК в 
два раза завысила стоимость материалов и капремонта се-
тей холодного водоснабжения. Это привело к двукратному 
увеличению сметы, оплата которой была незаконно возло-
жена на собственников жилья.

ОФИЦИАЛЬНО

БАНК России и правительства 
ЯНАО и ХМАО заключили согла-
шения о сотрудничестве в разви-
тии финансового рынка. Доку-
мент предусматривает информи-
рование бизнеса о ситуации на 
рынке, анализ потребностей субъ-
ектов экономики в выпуске кор-
поративных облигаций как допол-
нительного источника инвестици-
онных ресурсов, повышение фи-
нансовой грамотности населения.

ФАС России и правительство Че-
лябинской области подписали со-
глашение о взаимодействии с це-
лью повышения конкуренции в 
регионе.

НАЗНАЧЕНИЕ

ДИРЕКТОРОМ департамента 
строительства и главным архи-
тектором Югры назначен Андрей 
Кривуляк, экс-директор по раз-
витию компании «Северные 
строительные технологии». Еще 
ранее он занимал пост заместите-
ля директора департамента стро-
ительства ХМАО.

ЦИФРЫ

282,2 ПРОЦЕНТА достиг сово-
купный индекс промпроизвод-
ства в 2008—2017 годах в Тюмен-
ской области. Лучший результат 
только у Астраханской области, 
в РФ средний показатель прирос-
та всего 110,6 процента. За семь 
месяцев 2018-го в регионе соот-
ветствующий индекс составил 
110,6 процента к аналогичному 
периоду прошлого года. 

108,2 ПРОЦЕНТА составил ин-
декс промышленного производ-
ства в Свердловской области в 
январе—июле. Объем отгружен-
ной промышленной продукции 
по полному кругу организаций 
увеличился на 14,1 процента и 
достиг  1,2 триллиона рублей.

658 ИЗ ПЛАНИРУЕМЫХ в этом 
году 781,8 миллиона бюджетных 
рублей уже направлено в Кур-
ганской области на  развитие аг-
ропромышленного комплекса.  

НА 51 ПРОЦЕНТ превысили до-
ходы бюджета Югры в первом по-
лугодии 2018 года уровень анало-
гичного периода 2017-го. По ито-
гам шести месяцев бюджет авто-
номии исполнен с профицитом в 
23,8 миллиарда рублей.

СЕМЬ миллионов рублей полу-
чат 11 моногородов Свердлов-
ской области на реализацию про-
грамм, направленных на развитие 
малого и среднего бизнеса. 

ПО 5000 РУБЛЕЙ за человека, 
посетившего Тюменскую область 
в туристско-рекреационных це-
лях, получат туроператоры регио-
на из федерального бюджета при 
условии, что компания привлечет 
не менее 300 путешественников.

6121 РАБОТНИК в Курганской 
области заключил договор с рабо-
тодателем после работы по лега-
лизации трудовых отношений. 
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В ЭТОМ году мы в четвертый раз 
проводим мониторинг лесовос-
производства, и выводы неуте-
шительны. Лес, выросший с тех 
пор, как были упразднены лесхо-
зы, оказался более низкого каче-
ства. Пока участки под молодня-
ком не отнесены к землям, заня-
тым лесными насаждениями (а 
это занимает несколько лет пос-
ле рубки), ухаживают за ними 
недостаточно. Из-за этого цен-
ные породы погибают, их глушит 
поросль мягколиственных по-
род. Хорошей древесины с этого 
участка ждать не приходится.

Арендаторы заинтересованы в 
том, чтобы как можно меньше де-
нег тратить на лесовосстановле-
ние. Поэтому, заказывая у подряд-
ных организаций таксацию леса и 
проекты освоения своих участ-
ков, они настаивают на установле-
нии минимальных объемов рабо-
ты, и исполнитель, как правило, 
соглашается. Так что большинство 
арендаторов делает для восста-
новления леса гораздо меньше, 
чем должны бы.

Существующая нормативная 
база не позволяет лесничествам 
призвать арендаторов к ответу. 
Чиновники не могут оказывать 
влияние на разработку проекта 
освоения участка. Для проведе-
ния экспертизы этого докумен-
та лесничества тоже не привле-
кают. В результате проект дела-
ют в конторе, без проведения 
натурных работ, а его эксперти-
за в большинстве случаев носит 
формальный характер.

Еще одна острая проблема — 
качество посадочного материала. 
Сегодня семена, заготовленные в 
любой точке земного шара, могут 
быть легализованы у нас. Доку-
менты легко фальсифицируются, 
поскольку процедура носит зая-
вительный характер. Так что лесо-
семенное районирование часто не 
соблюдается. И никто не дает га-
рантии, что вновь высаженные 
леса будут не хуже, чем те, что сто-
яли до них.

В старой системе работа пи-
томников финансировалась го-
сударством и лесхозами из соб-
ственных средств. Теперь день-
ги выделяются минимальные. 
База авиационной защиты ле-
сов, на которую возложили поч-
ти все заботы прежних лесхо-
зов, сегодня часто работает по 
бартеру, как в 1990-е. Им выде-
ляют лес на реализацию, они 
взамен проводят лесохозяй-
ственные работы.

За последние десять лет зна-
чительная часть инфраструкту-
ры лесхозов была утрачена. Ме-
ханизированные промышлен-
ные технологии выращивания 
сеянцев не применяются, царит 
малоэффективный ручной труд. 
Нет даже борон, культиваторов, 
опрыскивателей, плугов: они 
проданы или сданы в металло-
лом прежними хозяевами.

В лесничествах Свердлов-
ской области в 1970-х годах за-
ложили лесосеменные планта-
ции и высадили саженцы «плю-
совых» деревьев. Они давали 
шишки, из которых извлекали 
селекционные семена. Сейчас 
плантация в запустении, денег 
хватает только на то, чтобы вре-
мя от времени проводить рубки 
ухода. То же самое происходит и 
на других объектах лесного се-
меноводства.

Что делать? Во-первых, нуж-
но исключить влияние арендато-
ров на подготовку проектов 
освоения лесных участков и вве-
сти их реальную экспертизу. Во-
вторых, принимать работы по 
лесовосстановлению необходи-
мо с учетом конечного результа-
та — количества и качества вы-
росших на участке деревьев. Ну 
и наконец, в лесное хозяйство 
надо вкладывать деньги, незави-
симо от того, из какого кошелька 
они будут взяты. Поскольку сей-
час этого не делается, все посте-
пенно приходит в упадок. 

Как власти могут повлиять на тех арендато-
ров, которые не выполняют обязательства? Их 
штрафуют. Так, в прошлом году только в 
Свердловской области штраф был наложен на 

268 арендаторов лесных участков, которые в общей 
сложности заплатили 5,1 миллиона рублей, то есть при-
мерно по 20 тысяч рублей на каждого. Невеликие день-
ги для предпринимателя. Конечно, проще заплатить, 
чем с нуля вырастить новый лес. С теми, на кого внуше-
ния совсем не действуют, прекращается договор арен-
ды участка. Так, в Югре в 2018 году расторгли три таких 
договора, в Свердловской области — пять, еще три дела 
находятся на рассмотрении в суде. Но лесу от этого, ко-
нечно, не легче.

Правда, есть в этой бочке дегтя и ложка меда. В Кур-
ганской области бывшие питомники лесничеств пере-
дали арендаторам лесных участков в пользование. Те-
перь они выращивают там саженцы — каждый для себя. 
Из 16 существующих в регионе питомников 14 переда-
ны в аренду, еще два остались закреплены за Курган-
ским лесопожарным центром. В областном департа-
менте природных ресурсов сообщили: регион не стал-
кивается с недостатком посадочного материала — по-
требность составляет 12,8 миллиона штук, выращено  
13,5 миллиона. Лесовосстановление почти полностью 
ведется за счет арендаторов лесных участков: они по-
тратили на это в 2015—2017 годах 102 миллиона руб-
лей, а общий объем затрат на лесовосстановление в 
Зауралье в эти годы составил 109 миллионов. Другие 
субъекты УрФО такими успехами похвастать не могут. 
В Свердловской области, к примеру, из 21,8 гектара 
площади питомников арендаторы леса обрабатывают 
лишь 2,7 гектара.

В Югре ситуация еще более тяжелая: здесь по плану 
нужно высадить почти семь миллионов саженцев, а се-
годня регион располагает только 4,5 миллиона штук. 

— Недостающая часть посадочного материала, клима-
тически приспособленного к выращиванию на террито-
рии Югры, приобретается в соседних регионах — Сверд-
ловской, Челябинской и Томской областях, — сообщили 
«РГ» в департаменте недропользования и природных ре-
сурсов автономного округа.

Вообще, региональные департаменты, поставленные 
контролировать функционирование лесного хозяйства, 
бодро рапортуют о 
том, что особенных 
проблем в их сфере 
нет, а если и есть, то 
все они решаются 
уже здесь и сейчас. 
Вот, например, что 
читаем в официаль-
ном докладе департа-
мента лесного хозяй-
ства по Свердлов-
ской облас ти: «Об-
щая потребность об-
ласти в стандартном 
посадочном материа-
ле составляет 20 мил-
лионов штук. В пи-
томниках по госзада-
нию выращено 
5,9 миллиона штук. 
Этого объема доста-
точно для выполне-
ния посадки леса, до-
полнения лесных 
культур и комбини-
рованного лесовосстановления в рамках государствен-
ного заказа 2018 года на свободной от аренды террито-
рии лесного фонда. Недостающий объем — 14,1 миллиона 
штук — приобретается арендаторами лесных участков 
Свердловской области в частных питомниках Свердлов-
ской, Тюменской и Челябинской областей». И все, про-
блемы как бы нет. Но на самом деле она стоит очень 
остро. Во-первых, сеянцев из частных питомников на 
всех не хватает. Во-вторых, там часто не соблюдаются 
требования лесосеменного районирования, так что 
вновь посаженный лес в условиях нашего климата может 
не обладать устойчивостью  к болезням и вредителям.

— Как показывают результаты государственного мо-
ниторинга воспроизводства лесов за 2017 год, на про-
веренных объектах в первый же год после посадки гиб-
нет от 6 до 42-х процентов лесных культур, к десятому 
году — от 8 до 20 процентов молодых деревьев. Без долж-
ного ухода по результатам обследования от 3 до 38 про-
центов проверенных объектов лесовосстановления не 
соответствуют предъявляемым требованиям: некото-
рые участки заросли лиственными породами вместо 
хвойных, а где-то количество главной породы резко 
снижено (допустим, вместо пяти тысяч сосен по факту 
только тысяча) — сообщили в департаменте лесного хо-
зяйства по УрФО.

Как улучшить ситуацию? Представители окружного 
департамента настаивают на том, что нужно увеличить 
используемые продуцирующие площади питомников, 
повысить культуру выращивания посадочного материа-
ла. А еще решить кадровый вопрос и привести в порядок 
все документы.

Александр Клепалов, заместитель начальника Сы-
сертского участка Уральской базы авиационной охраны 
лесов, опытный лесовод, своими руками выращиваю-
щий в теплицах сосенки, в первый год после сева похо-
жие на газонную траву, сам принимающий шишки у 
местных жителей, пожимает плечами: финансировать 
надо, наращивать объемы госзаказа на посадочный ма-
териал. Ведь того, что выращивается сегодня, хватать не 
будет даже на нужды самих лесничеств.
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В Курганской облас-
ти лесовосстановле-
ние почти полно-
стью ведется за счет 
арендаторов: они 
потратили на это 
в 2015—2017 годах 
102 миллиона 
рублей, а общий 
объем затрат соста-
вил 109 миллионов

ЛЕС 
ПОСТРАДАЛ 
ОТ РЕФОРМ

Опыт В Нижнем Тагиле сумели сделать электротранспорт популярным 
у пассажиров 

Трамвай ходит как часы
Татьяна Казанцева, 

Свердловская область

В 
то время как во многих 
уральских городах 
электротранспорт сда-
ет позиции под натис-
ком автобусов и марш-

руток,  в  Нижнем Тагиле он 
успешно выживает. Руководство 
предприятия даже строит планы 
развития. В чем секрет, выяснял 
корреспондент «РГ».

Четыре утра — первый пошел
Пунктуальности электротранс-

порта удивляются в основном гос-
ти Нижнего Тагила — местные жи-
тели давно к этому привыкли. До 
такой степени, что даже ворчат: 
«Трамвай должен был оказаться 
на остановке «Спортивная» в 9.56, 
я вышла и увидела только «хвост», 
когда закончится этот беспредел?» 
— жалуется пассажирка на сайте 
муниципального транспортного 
предприятия. Оказывается, вагон 
ушел всего минутой раньше — в 
9.55. Екатеринбуржцам бы такие 
проблемы…  

Первая трамвайная линия в 
Нижнем Тагиле была пущена в 
1937-м, а спустя три года вагоно-
строительный завод построил 
вторую — для перевозки своих ра-
бочих. Позднее нитки объедини-
ли, но до сентября 2008-го трам-
ваи были на содержании и города, 
и двух крупнейших его заводов. 
Десять последних лет эксплуата-
цией всех линий занимается МУП 
«Тагильский трамвай». Впрочем, 
до сих пор начало и окончание 
движения на нескольких направ-
лениях привязано к заводским 
сменам: первые вагоны отправля-
ются в путь затемно — в 3.57, а за-
канчивают работу глубокой но-
чью — в 1.30.

Необходимость сохранения 
четкого ритма рабочего города и 
есть главный секрет жизнестойкос-
ти местного электротранспорта. 
Другие слагаемые «трамвайного 
благополучия»: внимание и под-
держка городских властей, плано-
вое обновление парка вагонов и 
даже такой нематериальный фак-
тор, как «роль личности». По мне-
нию горожан, бывший глава горо-
да Сергей Носов как главный стра-
тег приложил немало усилий к ре-
формированию умиравшего трам-
вая. Именно по инициативе мэра в 
2013 году появилась программа 
развития электротранспорта, рас-
считанная до 2024-го. 

— Тогда решали, какое направ-
ление поддержать — автобусное 

или трамвайное, и выбрали по-
следнее, — вспоминает главный 
специалист управления городско-
го хозяйства и строительства ад-
министрации Нижнего Тагила 
Ольга Тушина.

По ее словам, экологическая 
обстановка в городе и без того 
сложная, увеличение количества 
автобусов еще больше бы ее усугу-
било. К тому же вагон вместитель-
нее, чем салон автобуса, а пасса-
жиропоток в Тагиле строго цикли-
чен, в часы пик нужно перевезти 
много народу за небольшой про-
межуток времени. 

— Почему не отдали коммерсан-
там? У МУПа выше ответствен-
ность и качество работы, что, соб-
ственно, и подтвердила жизнь, — 
резюмирует Тушина.

Работу начали без раскачки: 
за пять лет успели реконструи-
ровать девять тяговых подстан-
ций и на 65 процентов обновить 
парк — в основном вагонами, из-
готовленными в Екатеринбурге 
(дочерней структурой нижнета-
гильского оборонного холдин-
га). При этом использовали два 
источника финансирования — го-
родской и региональный бюдже-
ты, вагоны брали в лизинг. Про-
цесс обновления продолжается 
по сей день.

Подтолкнет и умный бот
Но для любой долговремен-

ной кампании важна не только 
стратегия, но и тактика.  Непо-

средственный руководитель 
проекта директор МУП Игорь 
Темнов сделал ставку на дисцип-
лину.

— Можно и нужно улучшать ра-
боту транспорта, изучать пасса-
жиропоток и так далее, но пункт 
номер один — исполнение распи-
сания, — считает он. — Я это пони-
маю как трамвайщик с 23-летним 
стажем. Максимально допусти-
мое отклонение от графика (из-за 
погодных условий, например) со-
ставляет несколько минут. Глав-
ное — сделать правило законом и 
следить за его строгим исполне-
нием. Здесь помогают  пассажи-
ры: скачивают онлайн-приложе-
ние «Трамвай на карте» или сер-
вис «Умный бот» в «Телеграм» и 
контролируют прибытие вагонов. 
И чуть что не так — сразу сигнал на 
наш сайт.

Кстати, пассажиры не просто 
сообщают об опозданиях трамва-
ев, но и вносят предложения о со-
вершенствовании расписания. 
Например, молодые мамы с коляс-
ками специально ждут на оста-
новках новые низкопольные ваго-
ны (их в парке целых сорок) и про-
сят чередовать их на линии с 
обычными. В борьбе за сокраще-
ние интервалов движения и ком-
форт пассажиров тагильские 
трамвайщики  явно набирают 
очки. Результат зафиксирован — 
увеличение пассажиропотока. В 
2017 году перевезено 10 миллио-
нов 340 тысяч 315 человек — по 

сравнению с 2016-м на 346 тысяч 
пассажиров больше.

Поиск внутренних резервов 
продолжается. Например, идет 
борьба с вынужденными простоя-
ми на линии. Еще недавно из-за 
аварий или поломок автомобилей 
на путях трамвайщики теряли бо-
лее 500 часов в год. Обратились за 
поддержкой в ГИБДД, и начальник 
ведомства дал команду подчинен-
ным в случае аварий на рельсах 
«обслуживать» их в первую оче-
редь. Результат — сокращение про-
стоев вагонов в пять раз — до 100—
120 часов в год. А за счет маневров 
с составами (в час пик пускают 
двухвагонные, в остальное время — 
одиночные) удалось добиться зна-
чительной экономии электроэнер-
гии. Как говорится, курочка по зер-
нышку…  

Плюс один рубль
Трамвайное предприятие ра-

ботает по муниципальному кон-
тракту. Действующий заключен 
в июне, рассчитан на полтора 
года, в течение которых МУП по-
лучит из городского бюджета 
114 миллионов рублей. К тому 
же 220-ФЗ «Об организации ре-
гулярных перевозок пассажи-
ров…» позволяет компенсиро-
вать расходы транспортников 
при неполной загрузке рано 
утром или поздно вечером — ко-
нечно, количество таких рейсов 
на каждом маршруте строго фик-
сируется. Это шаг вперед, хотя 

он и не решает всех финансовых 
проблем предприятия. Чтобы 
остаться на плаву, трамвайщики 
вынуждены увеличивать цену 
проезда.

— С 1 июля нам пришлось под-
нять тариф на рубль — до 19 руб-
лей. Но себестоимость все равно 
выше — 22—23 рубля, а если вклю-
чить сюда затраты на амортиза-
цию, то и все 26. Но такое повы-
шение Региональная энергетиче-
ская комиссия вряд ли утвердит, 
— говорит Игорь Темнов.

Пассажиры, конечно, не в вос-
торге, впрочем, более половины 
из них (57 процентов) — льготни-
ки. Пенсионеры и школьники мо-
гут приобрести специальные 
проездные и ездить за 11 рублей. 
Кураторы трамвая в мэрии гово-
рят: главное — не потерять ни 
одного пассажира и привлечь но-
вых. Помнят про  закономер-
ность: пассажиропоток растет с 
повышением качества обслужи-
вания. При этом вводить новые 
длинные маршруты в городе не 
планируют, стоит задача сокра-
щать интервал на действующих 
направлениях. Для этого в том 
числе собираются продолжить 
ремонт переездов, а также хотят 
обособить трамвайные пути, от-
делив их от проезжей части бор-
дюрами. 

КСТАТИ
В администрации Нижнего Таги-
ла обсуждают возможность пере-
хода на оплату проезда в трамвае 
при помощи транспортной кар-
ты. Финансово-кредитная орга-
низация предложила оснастить 
весь подвижной состав валидато-
рами и необходимым програм-
мным обеспечением. 

Акцент

 Еще недавно из-за аварий или поломок 
автомобилей на рельсах трамвайщики теряли 
более 500 часов в год. Благодаря поддержке 
ГИБДД такие простои сократились в пять раз

ЦИФРА

1,26
МИЛЛИАРДА 
рублей потрачено на обновление 
трамвайного парка в Нижнем 
Тагиле в 2012—2017 годах.

Для города заводов трамвай — 

основной транспорт, доставляю-

щий рабочих на смену.

ФАС Централизация госзакупок снижает количество нарушений

Молотком стучать непросто
Ксения Дубичева, УрФО

Н
а Урале антимонопольщи-
ки в очередной раз конста-
тируют: нарушения при 

проведении госзакупок связаны 
не только со злоупотреблениями, 
но и с безграмотностью.

— Разумеется, на процесс влия-
ет низкая правовая культура за-
казчика, — отмечает руководитель 
УФАС Свердловской области 
Дмитрий Шалабодов.

В регионе в первом полугодии 
сумма штрафов за нарушения при 
госзакупках выросла в 2,5 раза по 
сравнению с тем же периодом 
2017-го — до 4,7 миллиона рублей. 
Больше всего нарушений, как от-
мечают в надзорном органе, вы-
явлено в муниципалитетах, и 
в 99 процентах случаев они связа-
ны с недостаточной подготовлен-
ностью кадров. По словам Шала-
бодова, УФАС снова предложило 
правительству области централи-
зовать закупки: чтобы вместо не-
сведущих муниципальных служа-
щих документы оформляли гра-
мотные областные специалисты — 
из минздрава, минкультуры или 
министерства образования. 

В УрФО (да и в масштабах стра-
ны) наиболее грамотно тендеры и 
аукционы проводятся в Тюмен-
ской области: по итогам прошлого 
года регион занял третье место в 
российском рейтинге эффектив-
ности госзакупок. К слову, здесь 
органы исполнительной власти и 

бюджетные учреждения перешли 
на централизованные госзакупки 
более года назад — с первого июня 
2017-го. Только за первые полгода 
работы по новой схеме количе-
ство закупок сократилось со 133-х 
до 30-ти, сумма экономии соста-
вила 18 процентов от начальной 
цены. Сфера здравоохранения ре-
гиона практикует совместные за-
купки с 2015 года. По данным Тю-

менского УФАС, на совместных 
торгах достигается экономия в 
18,8 процента от начальной цены 
— на семь процентов больше, чем 
если бы больницы торговались са-
мостоятельно. Общая экономия за 
2015—2017 годы составила 
410 миллионов рублей.

В Курганской области казен-
ный Центр закупок и бухучета 
создан в марте прошлого года для 
проведения совместных элек-
тронных аукционов, которые ста-
ли основным способом определе-
ния поставщика. С начала 2018-го 

организация получила 1674 заяв-
ки на определение поставщиков, 
и некоторые из них, отмечает ди-
ректор центра Никита Усманов, 
оформлены неграмотно. 

— Необходимо обучать прави-
лам работы в рамках контрактной 
системы как заказчиков, так и 
подрядчиков, повышать право-
вую грамотность всех участников 
госзакупок, — подчеркивает руко-

водитель УФАС Курганской облас-
ти Ирина Гагарина. 

Из-за централизации и цифро-
вой «прозрачности» в Зауралье 
заметно снизилось число наруше-
ний со стороны организаторов 
госзакупок: за первые пять меся-
цев 2018-го их выявлено в шесть 
раз меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Тем не ме-
нее за это время Курганское УФАС 
аннулировало закупки на сумму 
свыше 81 миллиона рублей.

По наблюдениям антимоно-
польщиков, большой популярно-

стью среди нарушителей закона 
сейчас пользуется дробление сде-
лок. Это важный признак наличия 
сговора: одну сделку большой сто-
имости разбивают на несколько 
контрактов, попадающих в кате-
горию малых закупок, которые за-
конодатель разрешает проводить 
у единственного поставщика. По 
словам Ирины Гагариной, распо-
знать крупную сделку, замаскиро-

ванную под несколько малых, до-
вольно просто: если конечный ре-
зультат достигается только при 
выполнении самого последнего из 
заключенных контрактов, значит, 
перед нами одна замаскированная 
сделка. Например, капремонт зда-
ния будет завершен только при ис-
полнении всех мини-контрактов.

С другой крайностью — укруп-
нением лотов — уже несколько лет 
борется УФАС Челябинской 
облас ти. Как объясняет глава че-
лябинского антимонопольного 
управления Анна Козлова, мест-

ные рынки неконкурентны по 
вине властей, которым, видите ли, 
удобнее работать с одним подряд-
чиком, — вот и создаются «мон-
стры», подминающие под себя 
всю область и получающие основ-
ную массу контрактов (например, 
дорожных). При этом, как показал 
анализ УФАС, количество игроков 
на рынке не уменьшилось: чтобы 
выжить, субъектам среднего биз-
неса пришлось стать субподряд-
чиками, но ни они, ни бюджет от 
этого не выиграли.

Самыми коррупциогенными 
отраслями в регионах УрФО оста-
ются дорожное строительство и 
здравоохранение. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На днях тюменские антимоно-
польщики пресекли картельный 
сговор в сфере пассажирских пере-
возок в областном центре. В двух 
торгах с начальной ценой по 
5,4 миллиона рублей участвовали 
четыре юрлица, они бессовестно 
занизили цену, но победитель от 
подписания контракта уклонил-
ся, оставив таким образом «на 
коне» прежнего перевозчика, кото-
рый продолжил оказывать услуги 
по старому контракту. В ходе 
рассмотрения дела все участники 
картеля (родственники и деловые 
партнеры) признались в противо-
правных деяниях.

Акцент

 Органы власти и бюджетные учреждения 
Тюменской области перешли на централизован-
ные закупки более года назад. Сумма экономии 
составила 18 процентов от начальной цены

Существующая нор-
мативная база 
не позволяет лес-
ничествам при-
звать арендаторов 
к ответу

Недобор

Источник: Департамент лесного хозяйства по УрФО
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Владимир Скатинцев,
начальник отдела 
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лесосеменная станция» 
Центра защиты леса 
Челябинской области
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Елена Миляева, 

Свердловская область

НА СРЕДНЕМ Урале создан пре-
цедент: в городе Сухой Лог по-
явился первый в области плат-
ный мост. За проезд по путепро-
воду над железной дорогой взи-
мают от 750 рублей с каждой ма-
шины грузоподъемностью более 
3,5 тонны.

Для города и окрестностей эта 
дорога, прямо скажем, не имеет 
большого социального или эконо-
мического значения: она ведет к 
промзоне, где работают мелкие 
компании, а еще с нее есть пово-
рот на несколько поселков, напри-
мер, Курьи, Боровки, Новопыш-
минское. К тому же при необходи-
мости мост можно объехать через 
соседний город Богданович, прав-
да, сделав крюк километров в 50. 
В последнее время многие так и 
делали, поскольку и дорога, и пу-
тепровод, построенный еще в 
1976 году, износились. А потом 
мост и вовсе закрыли на ремонт. 
В июне этого года проезд открыли, 
но на новых условиях: легковуш-
ки, общественный транспорт и 
спецслужбы едут бесплатно, а за 
транзитные грузовики приходит-
ся раскошеливаться. Такие усло-
вия выдвинула частная компания, 
которой принадлежат и мост, и до-
рога, и расположенная вблизи 
промзона, и градообразующее 
предприятие Сухого Лога. Она, к 
слову, исключила из числа пла-
тельщиков также покупателей 
своей продукции.

«Путепровод был построен для 
нужд завода и всегда находился в 
собственности предприятия, ко-
торое все годы за счет своих 
средств поддерживало его в надле-
жащем техническом состоянии», 
— пояснили в компании.

В капитальный ремонт моста 
было вложено более 35 миллио-
нов рублей: заменили опорные 
части путепровода, уложили но-
вое дорожное покрытие, тротуар-
ные блоки, установили отбойные 
ограждения. При этом все затраты 
взяли на себя предприятие и его 
акционеры.

«До ввода платного проезда по 
путепроводу ежедневно шло бо-
лее ста грузовых автомобилей 
полной массой свыше 12 тонн, 
что создавало существенную на-
грузку на несущие конструкции 
и дорожные сети. Эти большегру-
зы не имеют отношения к пред-
приятию, осуществляют 
коммерчес кие грузовые перевоз-
ки в интересах третьих лиц и не 
принимают никакого участия в 
расходах на содержание путепро-
вода и дорожной сети, — сообщи-
ли на заводе. — Поэтому для гру-
зовых автомобилей грузоподъ-
емностью более 3,5 тонны введен 
платный проезд по путепроводу. 
Все собранные средства будут на-
правлены на покрытие расходов 
предприятия на ремонт путепро-
вода. Как только необходимая 
сумма будет собрана, проезд сно-
ва станет бесплатным для всех 
категорий транспорта».

Грубый арифметический рас-
чет показывает, что кассир и 
шлагбаум ежедневно будут при-
носить порядка 75 тысяч руб лей, 
если, конечно, транзитный по-
ток не пойдет в объезд. Такими 
темпами ремонт может «отбить-
ся» меньше чем через полтора 
года. Однако новшество вызвало 
резкую негативную реакцию — 
от многочисленных постов на 
тему «я тоже хочу приватизиро-
вать метр государственной гра-
ницы» в социальных сетях до жа-
лоб во все инстанции. 

— В администрацию городского 
округа пожаловались предприни-
матели, работающие на промпло-
щадке, а также единственное рас-
положенное там муниципальное 
предприятие «Горкомсети», — рас-
сказала пресс-секретарь Сухого 
Лога Людмила Абрамова. — По 
сути, там ездят грузовые машины 
только этих компаний, потому 
что, например, магазины достав-
ляют свою продукцию в соседние 
деревни по другой дороге. И, по-
скольку мост никогда не был му-
ниципальной собственностью, им 
порекомендовали обратиться в 
прокуратуру, что они и сделали.

На днях надзорное ведомство 
дало ответ: плата за проезд уста-
новлена законно.

— В статье 5 ФЗ «Об автомо-
бильных дорогах и дорожной дея-
тельности в РФ» прописано, что к 
частным автодорогам общего 
пользования относятся дороги, 
находящиеся в собственности 
физических или юридических 
лиц, не оборудованные устрой-
ствами, ограничивающими про-
езд транспортных средств. Реше-
ние об использовании автодоро-
ги или ее участка на платной 
основе принимается собственни-
ком, — говорит помощник проку-
рора Свердловской области 
Анас тасия Мануйлова.

Она уточнила, что прямо во 
время проведения прокурорской 
проверки завод освободил от пла-
ты за проезд транспорт муници-
пального предприятия — тех са-
мых «Горкомсетей».

— В России подобная практика 
уже сложилась, наиболее извест-
ны участки федеральных трасс 
«Беларусь», «Украина», «Дон», 
«Москва—Санкт-Петербург». 
Платным является также цент-
ральный мост через реку Обь в 
Новосибирске, — комментирует 
руководитель научно-образова-
тельного и консалтингового цент-
ра «Логистика и управление цепя-
ми поставок» Виталий Дербеде-
нев. — Однако не нужно бояться 
этого процесса. Обычно решение 
о платном проезде по участкам ав-
томобильных дорог принимается 
только в случае либо нового стро-
ительства, либо серьезной рекон-
струкции дороги за частные день-
ги. При этом нужно понимать, что 
без вложений частных средств 
участок дороги вообще был бы не-
доступен для использования, по-
скольку у государства денег на 
строительство дорог не хватает. 
Ну а организация, вложившая 
свои средства в строительство 
либо реконструкцию участка до-
роги, должна каким-то образом 
окупать инвестиции.

Адвокат Мария Истомина от-
мечает: как правило, дорога не 
передается в частную собствен-
ность инвестора, ее построивше-
го, более распространен опыт 
дорожного строительства за счет 
объединения частных инвести-
ций и государственных средств 
путем заключения концессион-
ных соглашений.

— В этом случае стоимость про-
езда определяется совместно ин-
вестором и государством. Такая 
практика будет иметь распро-
странение и в будущем, так как 
объединение частного и государ-
ственного капиталов в сфере до-
рожного строительства является 
выгодным для инвесторов, — счи-
тает Истомина.

Именно по этой схеме пред-
полагалось строительство и 
дальнейшая эксплуатация тре-
тьего полукольца ЕКАД. Впер-
вые разговоры об этом начались 
еще в 2010 году, тогда эксперты 
подтвердили экономическую це-
лесообразность платных автодо-
рог как для инвесторов, так и для 
государства. В 2016 году 
компания-проектировщик на 
своем сайте провела опрос, что-
бы выяснить, какую сумму гото-
вы отдать автомобилисты за про-
езд по платной дороге «с учетом 
высокого качества дорожного 
покрытия, со скоростью движе-
ния 90 километ ров в час и более, 
отсутствия «узких мест» и пре-
пятствий движению». Однако 
вскоре идея заглохла, а с появле-
нием системы взимания платы с 
грузовиков «Платон» и вовсе 
ушла с повестки дня.

В капремонт моста 
было вложено 
более 35 миллио-
нов рублей. 
Все затраты взяли 
на себя предприя-
тие и его акционеры

АПК Сибирские овощеводы догоняют по показателям 
коллег из Европы  

Сорт и рост

Анатолий Меньшиков, 

Тюменская область

К 
изучению и обобще-
нию технологическо-
го опыта передовых 
сельскохозяйствен-
н ы х  п р е д п р и я т и й 

страны призвала группа ученых 
— представителей РАН, аграрных 
вузов, профильных НИИ. Адреса 
известны. Одно из хозяйств, иду-
щих в ногу с XXI веком, базирует-
ся на юге Тюменской области. 
Оно специализируется на выра-
щивании картофеля и овощей и 
доказывает, что и в Западной Си-
бири, относящейся, как извест-
но, к зоне рискованного земледе-
лия, можно добиваться отлич-
ных, даже по европейским мер-
кам, результатов. Корреспонден-
ты «РГ» вгляделись в поля агро-
фирмы: что же там необычного и 
поучительного?

Экскурсоводом выступил глава 
хозяйства Геннадий Рязанов. 
Когда-то он был учителем физкуль-
туры, спортивным чиновником, а 
сегодня — «чистокровный крестья-
нин» по повадке и мироощуще-
нию. Расчетливый, терпеливый, 
настырный. Начинал мелким фер-
мером, с трех гектаров, сейчас за 
его хозяйством 28 тысяч гектаров 
угодий. На них выращивают в том 
числе пшеницу и рапс. Крохотная 
доля отдана под сою. Культура вро-
де бы «денежная», на нее в мире 
ошеломляющий спрос. Однако у 
аграриев УрФО соя не в чести, по-
скольку капризная, ненадежная — 
ей здесь, говорят агрономы, тепла 
не хватает. И все же Рязанов, экспе-
риментируя, не оставляет надеж-
ды добиться результата.

Селекция вообще требует на-
стойчивости и выдержки. В ходе 
гибридизации разных сортов кар-
тофеля, чем хозяйство занимается 
давно, свыше 90 процентов полу-
ченного материала отбраковыва-
ется. «Достойный» картофель дол-
жен долго храниться, быть уро-
жайным и стойким к болезням, 
иметь правильную, удобную для 
обработки гладкую форму. Говоря-
щий показатель: в сотрудничестве 
с селекционерами Уральского 
НИИ сельского хозяйства за 14 лет 
удалось вывести четыре новых 
перспективных сорта.

— Холода в начале лета затормо-
зили рост картофеля, но он выпра-
вился, наверстал упущенное. Об-
ратите внимание на идеально пря-
мые ряды, — Рязанов не без гордос-
ти показывает разделенные доро-
гой картофельные и капустные 
плантации.

Да, потрясающая линейная гео-
метрия посадок: погрешность — 
всего два сантиметра. Точность до-
стигается благодаря космической 
навигации через системы GPS и 
ГЛОНАСС: спутники через назем-
ную станцию приема сигнала ве-
дут машины точно по прямой. Та-
кими же управляемыми в комп-
лексе с трактором становятся при-
цепные механизмы, культиваторы 
к примеру.

— Наверное, дорогое удоволь-
ствие? — интересуюсь.

— Еще бы. Приблизительно пол-
тора миллиона рублей на оснаще-
ние одного агрегата. А таких у нас 
пара десятков. При грамотном 
подходе к делу вложения окупают-
ся. Выгода в чем: при механиче-
ской обработке посевов корневая 
система не повреждается, следова-
тельно, урожайность выше. Да и 
при уборке потерь меньше, — пояс-
няет собеседник.

Этим летом над полями перио-
дически зависают квадрокоптеры. 
С их помощью хотят выявлять не 
всегда заметные глазу неровности. 
Выравнивание пашни также суще-
ственно повышает продуктив-
ность. Всюду смонтированы систе-
мы искусственного орошения. По-
ливают не на глазок — система ав-
томатического измерения уровня 
влаги анализирует показания дат-
чиков и метеостанции, в режиме 

онлайн дает специалистам реко-
мендации по продолжительности 
и объему полива.

Излишне говорить о значимос-
ти удобрений. На их покупку не 
скупятся, иначе недобор урожая 
сведет на нет усилия по техниче-
ской модернизации. Есть «фир-
менное» удобрение — торф: место-
рождение ценного сырья непода-
леку, его разрабатывают свыше де-
сяти лет. Опять же — мало щедро 
удобрять, крайне желательно 
иметь оперативную информацию, 
чего в почве на данный момент не 
хватает или в избытке. Поэтому 
полеводы не преминули взять в 
свой арсенал цифровую новинку — 
сканер почвы, мгновенно выдаю-
щий основные характеристики: 
кислотность, содержание органи-

ки, электропроводность. Данные 
сканер отправляет в «штаб» по 
интернет-каналу, записывает во 
флеш-память.

В свое время Рязанов дотошно 
изучал опыт европейских аграри-
ев, особенно голландских. При-
шел к выводу: по культуре земле-
делия до них ой как далеко, но до-
гнать реально, если упорно, по-
следовательно идти к цели. И быть 
готовым к многолетнему «мара-

фону». Первое капитальное до-
стижение: хозяйство отказалось 
от импорта семенного картофеля. 
Его «зачинают» в лабораторных 
пробирках, размножают, подра-
щивают в теплицах, получают 
мик роклубни. Процесс превраще-
ния нежных стебельков в элитные 
клубни длится несколько лет. Для 
получения желаемого результата 
нужно неукоснительно соблюдать 
десятки технологических пара-
мет ров. Международные экспер-
ты не раз придирчиво обследова-
ли лаборатории и посадки, изуча-
ли всевозможными способами 

подростковый материал и зрелый 
продукт. Заключение одно: образ-
цы соответствуют стандартам.

По наблюдениям руководите-
ля хозяйства, удельный вес четы-
рех ключевых факторов, опреде-
ляющих качество и объем выра-
щенной продукции при высоко-
технологичном земледелии, сле-
дующий: по 30 процентов прихо-
дится на плодородие почвы и до-
бротность семян, по 20 — на кли-
мат и на профессионализм и до-
бросовестность работников, их 
заинтересованность в результате.

— Помнится, не удовлетворяла 
агрономов приживаемость капу-
сты. Овощеводы разводили рука-
ми, ссылались на разные небла-
гоприятные обстоятельства. Как 
простимулировать исполните-
лей? Сделали участки «именны-
ми» — каждый обрабатывают кон-
кретные люди. Объявили: при 
97-процентной приживаемости 
— 50-процентная премиальная 
надбавка, и далее —  по нисходя-
щей. Результат предсказуемый, — 
рассказывает Геннадий Рязанов.

На капусту приходится еще не-
мало ручного труда. Скажем, вес-
ной, чтобы рассаду не сгубили за-
морозки, обширные посевы вече-
рами укрывают акриловой плен-
кой. Спецтехнику для этого еще не 
сконструировали. Но и хорошая 
приживаемость не гарантирует 
прибыль. Как-то повсюду выдался 
дивный урожай капусты. Фактор 
перепроизводства заставил прода-
вать ее значительно ниже себесто-
имости. Лучший способ миними-
зировать риски — обзавестись ка-
чественными хранилищами, рас-
тягивая реализацию овощей до 
следующего сезона, производить 
полуфабрикаты, продукты с высо-
кой добавочной стоимостью. 

Тюменское агропредприятие 
идет как раз по такому пути, на-
правляя доходы не только на селек-
цию, приобретение умной и на-
дежной техники. Здесь, много раз 
проверив расчеты, решились оси-
лить проект стоимостью более 
миллиарда рублей — построить за-
вод для переработки картофеля. 
На выходе хотят получать продук-
ты, не отличающиеся от тех, что 
покупают домохозяйки в европей-
ских магазинах. Экономисты агро-
фирмы скрестили пальцы на удачу 
— ведь у предприятия теперь 
огромные обязательства перед 
кредиторами. Правительство об-
ласти заверило картофелеводов, 
что не оставит их наедине с рын-
ком и посулило господдержку.

Акцент

 На 60 процентов успех зависит 
от плодородия почвы и 
добротности семян, на 40  —  от 
климата и профессионализма 
работников

Картофель нового урожая пошел 

на закладку в хранилище.

ПРЕЦЕДЕНТ Прокуратура 
проверила законность 
взимания денег за проезд 
по автомобильному мосту

Окупают частный 
метр

ЭКОЛОГИЯ На старейшей 
птицефабрике остановлен 
цех убоя

Болото вздохнет 
свободно

Татьяна Казанцева, Свердловская область

СУДЕБНЫЕ приставы обесточили насосы, перекрыли и 
опечатали сточные трубы в цехе убоя птицы Средне-
уральской птицефабрики. Причиной остановки стали 
многолетние нарушения экологических требований, вы-
явленные Свердловской межрайонной природоохран-
ной прокуратурой. Из-за отсутствия на предприятии си-
стемы очистных сооружений отходы сливались прямо в 
болото Молебское.

Старейшая свердловская птицефабрика, созданная в 
1973 году, три года назад была признана банкротом. Об-
ластное мингосимущества продало убыточный объект 
крупному челябинскому агрохолдингу. Новый владелец 
работал над повышением качества очистки стоков, одна-
ко весной 2018 года в ходе очередной проверки сотруд-
ники прокуратуры вновь выявили в сливах вредные при-
меси. Эксперты установили превышение предельно до-
пустимой концентрации фосфатов и азота аммонийного.

На этом основании прокуратура возбудила сразу не-
сколько административных дел и оштрафовала руковод-
ство предприятия и саму компанию. А вскоре последо-
вал не только новый штраф в размере 500 тысяч рублей, 
но и запрет на сброс сточных вод, а значит, и на дальней-
шую работу цеха. Сейчас руководство компании плани-
рует отвозить кур на убой и переработку в Челябинск, 
где находится головное предприятие агрохолдинга.

«Предприятие функционирует», — сообщил коррес-
понденту «РГ» главный энергетик птицефабрики Иван 
Беспалов. Остальные его цеха работают в обычном режи-
ме. Как заявил местным СМИ глава агрохолдинга Андрей 
Косилов, на создание очистных сооружений в цехе убоя 
птицы потребуется 1,5 года и не менее 250 миллионов 
рублей.

комментарии

Николай Абрамов, 
завкафедрой ГАУ Северного 
Зауралья, доктор 
сельскохозяйственных наук:

— В среднем до 50 и более тонн кар-
тофеля с гектара получает тюмен-
ская агрофирма. Вровень с лучши-
ми фермами Европы, а для России, 
государств СНГ это просто велико-
лепный результат. Да, многое зави-
сит от личностного фактора, от 
уровня профессионализма сотруд-
ников, от умения сформировать ко-
манду единомышленников. Вместе 
с тем можно смело говорить о типо-
вых технологиях, умело адаптиро-
ванном к условиям Западной Сиби-
ри европейском опыте выращива-
ния картофеля, образцовой семено-
водческой работе, взвешенной хи-

мизации, использовании лучших аг-
рономических практик.

Леонид Бакшеев, 
начальник управления 
растениеводства, пищевой 
и перерабатывающей 
промышленности департамента 
АПК Тюменской области:

— Урожайность примерно на 50 про-
центов зависит от технологий, в том 
числе от сортов и качества семен-
ного материала, приемов возделы-
вания, минерального питания и 
средств защиты растений. Специа-
листы оценивают эффективность 
применения в нашем регионе 
средств химизации в такой пропор-
ции: на каждый вложенный рубль — 
от трех до семи рублей дохода. 

Практика показывает: предприятия, 
которые учитывают это в своей ра-
боте, как правило, имеют крепкую 
экономику.

Геннадий Гамзиков, 
академик Российской академии 
наук: 

— Во многих сельскохозяйствен-
ных районах наблюдается обедне-
ние почв, дефицит элементов пита-
ния приводит к низким урожаям. 
Удобрения вносят, но ничтожно 
мало, о компенсационном эффекте 
и говорить не приходится. На при-
мере тюменских аграриев мы ви-
дим, что использование в достаточ-
ном объеме минеральных и органи-
ческих удобрений — неотъемлемое 
условие успеха.

Геннадий Рязанов: Лучший способ 

минимизировать риски — обзавес-

тись качественными хранилищами, 

производить продукты с высокой 

добавочной стоимостью.
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ТЕХНОЛОГИИ В Зауралье 
подсчитывают 
неиспользуемые 
сельхозугодья

Открыли карты

Валентина Пичурина, Курганская область

В КУРГАНСКОЙ области к концу декабря внесут в Еди-
ную федеральную информационную систему данные о 
всей посевной площади региона. Тогда можно будет уви-
деть каждый неиспользуемый гектар, что очень важно 
для вовлечения земель в сельскохозяйственный оборот.

Единая федеральная информационная система о зем-
лях сельскохозяйственного назначения и землях, ис-
пользуемых или предоставленных для ведения сельского 
хозяйства в составе земель иных категорий (ЕФИС ЗСН) 
— проект Минсельхоза РФ. Он был начат в апреле этого 
года, чтобы повышать эффективность использования зе-
мельных ресурсов и принимать грамотные управленче-
ские решения. Задача субъектов РФ — заполнить регио-
нальный сегмент системы. Как рассказали «РГ» в област-
ном департаменте АПК, на первоначальном этапе требу-
ется указать фактические границы участка, кто его соб-
ственник, какие культуры выращивает. Потом база будет 
пополняться сведениями о плодородии, агрохимиче-
ском составе почв, внесенных удобрениях, расходе топ-
лива и так далее.

Всего в Зауралье чуть более 1,3 миллиона гектаров 
посевных площадей. В федеральную информсистему уже 
полностью внесены данные об озимых культурах этого 
года на площади 29 тысяч гектаров и переданы сведения 
о более чем 200 тысячах гектаров яровых. Информация 
вносится о каждом поле. Это очень кропотливая и трудо-
емкая работа. Самое сложное, по словам специалистов 
департамента АПК, собрать данные по хозяйствам. Что-
бы вовремя и качественно выполнить задачу, в структу-
ре департамента осенью планируют создать отдельное 
подразделение из трех специалистов — службу монито-
ринга земель сельхозназначения.

Справиться с этой работой помогает также система 
гео информационного мониторинга сельского хозяйства, 
которая действует в Курганской области с 2014 года. Бла-
годаря ей в регионе выяснили: сейчас не используется бо-
лее 500 тысяч из 2,3 миллиона гектаров пашни. Забро-
шенные пахотные угодья есть в 23 из 24 районов области.

По сути, мониторинг — это интерактивная карта по-
лей. Она постоянно обновляется, поэтому цифры могут 
меняться. Пустующие земли — это ресурс для привлече-
ния инвесторов: на карту нанесено 54 невозделываемых 
участка и 42 перспективные площадки под строитель-
ство объектов АПК. Информация в свободном доступе, 
так что надел для развития своего бизнеса можно вы-
брать, не выезжая на место, — в интернете. Ко всем пло-
щадкам прикрепляется электронный паспорт, в котором 
указаны основные характеристики: вид угодья, площадь, 
кадастровый номер, последний год использования, уда-
ленность от объектов инфраструктуры и т.д. В Катайском 
районе, например, инвестор уже выбрал таким образом 
земельный участок.

То есть департамент сейчас параллельно вносит дан-
ные в региональную и федеральную информсистемы. Ре-
зультатом станет полный учет неиспользуемых сельхоз-
земель, вовлечение их в оборот, повышение доходности 
местных бюджетов за счет увеличения поступлений зе-
мельного налога.
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База данных будет полезна и в непосредственной работе агра-

риев, тем более что в кабинах современных сельхозмашин 

установлены приборы GPS-навигации.
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ПОДРОБНОСТИ 
Новая система 
смены 
пенсионного 
фонда снизит 
активность 
финансовых 
мошенников

ПРАВИЛА 
ПЕРЕХОДА

Елена Миляева, 

Свердловская область 

ЖИТЕЛИ Свердловской области 
стали реже жаловаться в Банк Рос-
сии на негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ), однако тема 
претензий на протяжении не-
скольких лет остается актуальной.

С начала 2018 года свердлов-
чане направили регулятору 83 жа-
лобы на НПФ (за тот же период 
2017-го поступило 154 обраще-
ния). 76 из них связаны с вопроса-
ми изменения, расторжения дого-
вора с НПФ, несогласия с перехо-
дом из государственного фонда в 
частный. В целом такого рода жа-
лобы составляют 2,3 процента от 
общего количества обращений 
жителей Среднего Урала. В ураль-
ском главном управлении Банка 
России надеются, что дополни-
тельно снизить число обращений 
позволит новая схема переходов 
между фондами, которая начнет 
действовать с 1 января 2019 года.

Действующее законодатель-
ство разрешает будущим пенсио-
нерам один раз в год менять спо-
соб инвестирования своих пенси-
онных накоплений, переводя их 
из государственного в негосудар-
ственный фонд или наоборот либо 
из одного НПФ в другой.

— Но есть важный нюанс, о ко-
тором многие не знают, — отмеча-
ет замначальника Уральского ГУ 
Банка России Елена Федина. — 
Если переход совершается до-
срочно, он происходит с потерей 
инвестдохода: новый фонд заин-
тересован в привлечении клиента 
и может умолчать о рисках и воз-
можных потерях. В результате 
россияне теряют на досрочном 
переводе пенсионных накопле-
ний внушительные суммы.

Призвать НПФ к порядку дол-
жен новый закон. Заявление о пе-
реходе теперь можно подать в 
Пенсионный фонд России только 
двумя способами: через портал 
госуслуг и при личном визите. 

В зависимости от того, когда 
планируется фактический пере-
вод денег, можно подать заявле-
ние о переходе или о досрочном 
переходе. В первом случае сред-
ства будут переведены без потери 
инвестиционного дохода, но толь-
ко на пятый год после подачи заяв-
ления. Во втором деньги перево-
дятся уже на следующий год, но 
возможны финансовые потери. 
Дело в том, что каждые пять лет 
фонды фиксируют на индивиду-
альном пенсионном счете все 
взносы и инвестиционный доход. 
Если досрочное заявление подает-
ся в год этой фиксации, то деньги в 
новый фонд перейдут полностью, 
в противном случае все, что было 
накоплено, потеряется.  

— Новая процедура смены пен-
сионного фонда сразу исключит 
несколько проблем, — комменти-
рует Федина. — Во-первых, уже бу-
дет невозможен перевод в другой 
фонд без ведома граждан, то есть 
процедура исключает мошенни-
ческие схемы. Во-вторых, при до-
срочном переходе, если гражда-
нин не знает условий инвестиро-
вания пенсии, ему предоставят 
всю информацию о накопленном 
доходе и возможных финансовых 
потерях для принятия взвешенно-
го решения. В-третьих, исчезнут 
посредники или агенты, которые 
переманивают людей из одного 
фонда в другой разными уловка-
ми и недосказывают информацию 
о рисках при досрочном переходе.

Валентина Пичурина, 

Курганская область

П
ятнадцать работода-
телей предложили 
около 60 вакансий 
для людей предпен-
сионного возраста 

на ярмарке вакансий в Кургане. 
Многим соискателям повезло.

В наше время есть десятки спо-
собов найти работу. Например, по 
знакомству, через интернет, объ-
явления в газетах, кадровые агент-
ства, наконец, самому походить 
по предприятиям. Однако ничем 
не заменить ярмарку вакансий. 
Это подтвердили сами безработ-
ные и работодатели, которые 
пришли на днях на такое меропри-
ятие в Центр занятости населения 
города Кургана.

Самая длинная очередь вы-
строилась возле стенда машино-
строительного предприятия, вы-
пускающего дорожно-строи-
тельную и коммунальную техни-
ку. Ему требовались работники аж 
по 17 специальностям — от токаря 
до начальника отдела.

— К нам поступил очередной 
крупный заказ, поэтому набираем 
людей, — пояснила начальник от-
дела кадров предприятия Ирина 
Иванова. — Мы не первый раз на 
таких ярмарках. Соискатели пред-
пенсионного возраста активнее 
других. В основном их интересуют 
вакансии кладовщика, контроле-
ра ОТК, грузчика. Подходили, 
правда, еще слесарь КИПиА, стро-
пальщик, инженер по снабжению 
и даже инженер-конструктор. Об-
менялись контактами, пригласи-
ли на собеседование.

Однако оставить заявку и теле-
фон работодателю вовсе не озна-
чает гарантированного трудо-
устройства. Предстоит еще встре-
ча с руководителем предприятия, 

а главное — медосмотр. Бывает, че-
ловек просится на высокооплачи-
ваемую посменную работу, а здо-
ровье не позволяет ставить его на 
ночные вахты.

58-летнему Сергею повезло. 
Редчайший случай: ему тут же на 
ярмарке предложили с понедель-
ника оформиться на работу на но-
вое производство. Зарплата, прав-
да, не ахти какая — 20 тысяч, — но 
это все-таки лучше, чем сидеть на 
пособии, рассуждает Сергей. 
Правда, он признался, что точно не 
знает пока, чем конкретно будет 
заниматься. До этого трудился на 
базе снабжения, но она развали-
лась. А здесь придется иметь дело 
со складом готовой продукции, 
словом, осваивать новую профес-
сию. Однако это его не пугает.

— Старый конь борозды не ис-
портит, — улыбается Сергей. — На-
доело, если честно, без работы: хо-
дишь как неприкаянный.

Далеко не всем, конечно, так 
везет. Супруги Владимир и Лари-
са, например, уже во второй раз 
пришли на подобную специализи-
рованную ярмарку. Предприятие, 
где они оба раньше работали, за-
крылось еще в ноябре прошлого 
года. С тех пор сидят на пособии.

— Я трубоукладчик, — рассказы-
вает Владимир. – Рабочие с такой 
специальностью на рынке нужны, 
но как только работодатели узна-
ют, что мне три года осталось до 
пенсии, сразу отказывают.

Правда, в направлении от Цен-
тра занятости руководитель пред-
приятия, куда пытался устроиться 
Владимир, про возраст ничего не 
написал. Здесь сказано: «не соот-
ветствует уровень квалифика-
ции». Трубоукладчик утверждает, 
что это отговорка, на самом деле 
ему без обиняков говорят: не под-
ходишь по возрасту. Между тем ра-
ботодатели не имеют права не 
только учитывать при принятии 
решения, но даже спрашивать, 
сколько человеку лет: по закону 
даже в объявлениях о вакансиях 
возраст указывать нельзя. Но это 
правило, увы, повсеместно нару-
шается.

Супруге Владимира Ларисе до 
пенсии 10 месяцев. Она сменила 
несколько профессий. Работала, 
например, штукатуром. Среди за-
явленных такая вакансия, кстати, 
тоже была. Однако женщина при-
зналась, что на стройку больше не 
пойдет: тяжело. Ей бы что-нибудь 
поспокойнее, чтобы дотянуть до 
пенсии. Собственно, для этого и 
устраиваются ярмарки. Мы с Ла-
рисой пробежали глазами по стен-
дам работодателей: «Только не 
уборщицей! Посудомойкой тоже 
не пойду. Кондуктором не смогу, 
на станке не умею…» Ни на одном 
стенде взгляд соискательницы не 
остановился. Кстати, в Центре за-
нятости сообщили, что они тоже 
не раз предлагали женщине рабо-
ту на различных предприятиях го-

рода, но она всегда отказывалась. 
Возникает вопрос, действительно 
ли человек хочет работать?

Большинство посетителей, с 
которыми удалось пообщаться 
корреспонденту «РГ», просили не 
называть в газете их имен. Некото-
рые откровенно признавались, 
что пришли сюда вовсе не за рабо-
той, а поставить отметку в Центре 
занятости. Кому-то до пенсии 
оставалось три, кому-то четыре 
или пять месяцев, поэтому сама 
ярмарка их, по большому счету, 
мало интересовала. Правда, таких 
были единицы. В основном все-
таки люди шли с конкретной це-
лью. Некоторые — с большими за-
просами.

53-летняя Тамара настойчиво 
и упорно ищет подходящую для ее 
высшего педагогического образо-
вания и опыта руководящую долж-
ность. До этого разослала резюме 
в организации, где требовались 
такие специалисты. На ярмарке 
представители этих компаний 
тоже были, даже резюме ее вспом-
нили, но ничего конкретного не 
предложили. Это ее, конечно, рас-
строило, но не остановило: соби-
рается направить резюме еще в 
ряд организаций.

— Меня готовы взять сразу не-
сколько компаний, — рассказал 
56-летний инженер-связист. — Но 
зарплату обещают не выше 15 ты-
сяч. Это почти в два с лишним раза 
меньше, чем я получал на прежней 

работе до сокращения. Надо поду-
мать. Может, еще что-нибудь под-
вернется.

По данным городского Центра 
занятости населения, на 1 августа 
в Кургане на учете стоят 2480 че-
ловек. Из них 2128 признаны без-
работными (в прошлом году та-
ких было 2347). Почти треть без-
работных (31 процент) — люди 
старше 50 лет, около 11 процен-
тов — предпенсионного возраста 
(осталось не больше двух лет до 
заслуженного отдыха). Они обра-
тились на биржу труда по разным 
причинам. У кого-то обанкроти-
лось предприятие, сократили 
должность, истек срок договора, 
кто-то сам уволился.

— Бытует мнение, что в пред-
пенсионном возрасте невозмож-
но устроиться, однако это не так, 
— считает заместитель директора 
Центра занятости населения го-
рода Кургана Лариса Степанова. — 
У нас более трех тысяч разно-
образных вакансий. При желании 
все-таки можно найти работу. 

Чтобы гражданам было легче 
ориентироваться на рынке труда, 
центр ежеквартально проводит 
общегородские ярмарки вакан-
сий, а каждый месяц — специали-
зированные: для выпускников, 
людей с ограниченными возмож-
ностями, предпенсионного воз-
раста. Такой формат удобен как 
соискателям, так и работодате-
лям, потому что они здесь могут 
посмотреть друг на друга, оце-
нить, взвесить свои возможности 
и договориться. 

— И работодатели, и безработ-
ные очень активно откликаются 
на наши предложения принять 
участие в ярмарках. Когда есть 
встречное движение, результат 
обязательно будет, — уверена Ла-
риса Степанова.

СПРАВКА «РГ»
По данным Центра занятости 
Кургана, в этом году за помощью 
в поиске подходящей работы об-
ратились 5095 человек. Половина 
из них — 2507 — трудоустроены.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Наниматель не имеет права даже спрашивать, 
сколько соискателю лет. Но это правило, увы, 
повсеместно нарушается

Жалобы на НПФ 
составляют 2,3 про-
цента от общего 
количества обраще-
ний жителей 
Среднего Урала 
в Банк России

Кадры В Кургане работодатели охотно ищут персонал на ярмарке 
вакансий для старшего поколения

Борозды не испортят
Керн с месторождений 
свезут в Тюмень
К имеющимся в Тюмени центрам хранения и изучения кер-
на прибавятся в течение ближайших полутора-двух лет еще 
два. Их построят компании «Новатэк» и «Газпром нефть». 
Совокупный объем капиталовложений составит прибли-
зительно два миллиарда рублей, а количество новых рабо-
чих мест — около двухсот. Для размещения кернохранилищ 
подыскиваются земельные площадки.

Техприсоединение 
доступно через портал
После успешного тестирования в Свердловской области за-
пущен в эксплуатацию портал по технологическому присо-
единению к объектам энергетической и коммунальной 
инф раструктуры. Теперь подавать заявки на подключение 
к сетям и заключать договоры о ресурсоснабжении  юриди-
ческие лица и индивидуальные предприниматели могут в 
электронном виде на сайте www.seti.midural.ru. О готовнос-
ти работать с потребителями в новом формате заявили ру-
ководители крупнейших электросетевых организаций 
Свердловской области. 

Бройлер идет на удвоение
Производство куриного мяса в Тюменской области может 
вырасти в 2021 году сразу в 2,5 раза — с нынешних 33 тысяч 
тонн до 80-ти. Цифра складывается из недавно подтверж-
денных компанией «Руском» планов приступить в начале 
следующего года к строительству второй в регионе круп-
ной специализированной птицефабрики, а также инфор-
мации об уже ведущейся компанией «Продо» реконструк-
ции первой — «Тюменского бройлера». «Руском», ранее 
вложивший капиталы в комплекс по выращиванию и пере-
работке индейки, намерен направить в новое производство 
около 8 миллиардов рублей. Оно расположится в двух рай-
онах — Голышмановском и Юргинском (в последнем, к сло-
ву, компания из Омска недавно получила юридическую 
прописку). В Голышмановском районе заработает также 
комбикормовый завод. Все объекты, на которых будет за-
нято около 500 человек, намечается ввести в эксплуатацию 
к концу 2020 года. В это же время, как ожидается, завер-
шится модернизация «Тюменского бройлера». Две фабри-
ки будут иметь почти равные мощности.

Машиностроители 
из Шадринска успешно 
сотрудничают с США
Шадринский автоагрегатный завод (ШААЗ, предприятие 
машиностроительного комплекса УГМК) поставил в США 
новый вид продукции — теплообменник повышенной мощ-
ности. Блок предназначен для генераторной установки с га-
зовым двигателем производства компании Generac Power 
Systems, с которой предприятие сотрудничает уже не-
скольких лет. Первый подобный блок шадринцы разрабо-
тали в 2016 году, он успешно прошел испытания и получил 
одобрение на запуск в серийное производство. После этого 
американский заказчик направил запрос на изготовление 
еще одного блока, но уже для установки с дизельным двига-
телем. Сейчас ШААЗ поставляет в США более 20 типов теп-
лообменников для генераторов с различными двигателя-
ми. По итогам 2017 года объем поставок составил 2,4 мил-
лиона долларов. Шадринские машиностроители с прице-
лом на американский рынок также осваивают выпуск ми-
ниатюрного масляного радиатора, применяемого в быто-
вых генераторах. Опытную партию этих изделий планиру-
ется отправить в США осенью этого года.

Купили станок благодаря 
льготному займу 
Предприятие «УСА» запустило в работу горизонтально-
фрезерный обрабатывающий центр, приобретенный на 
средства займа, полученного у Фонда развития промыш-
ленности Челябинской области. Покупка нового оборудо-
вания позволит наладить выпуск фонтанной арматуры, ис-
пользуемой при многостадийном гидроразрыве пласта. 
Продукция востребована нефтегазовыми компаниями, 
имеет экспортный потенциал. Сумма займа составила 
20,5 миллиона рублей, общий бюджет проекта — 43,3 мил-
лиона. По словам гендиректора компании Михаила Андрю-
щенко, приобретение оборудования такого класса позво-
лит изготавливать совершенно новые продукты, обладаю-
щие уникальными конструктивными особенностями.

Газодобытчиков 
отметили за изобретения
«Газпром добыча Ямбург» по итогам 2017 года признано 
лучшим среди дочерних обществ Газпрома в области изо-
бретательской деятельности. Компания уделяет максимум 
внимания поиску и использованию новых технологий, по-
ощряет изобретательскую активность своих работников. 
«Газпром добыча Ямбург» является обладателем 132 объ-
ектов интеллектуальной собственности, в том числе 
111 объектов патентного права, одного европейского па-
тента, 19 объектов авторского права и одного товарного 
знака. Экономический эффект от их использования в 2017 
году составил более 160 миллионов рублей.

Мамы блеснули 
бизнес-идеями
В конкурсе «Мама-предприниматель» в Кургане приняла 
участие 31 бизнес-вумен. В течение пяти дней дамы бес-
платно посещали тренинг-интенсив с погружением в дело-
вую среду, разработкой бизнес-планов и менторской под-
держкой, побывали с экскурсией на нескольких предприя-
тиях, которые возглавляют предпринимательницы. Боль-
шой интерес вызвала защита проектов. Организаторы на-
считали пять бизнес-идей, которые никогда ранее в подоб-
ных проектах им не встречались. Например, центр скалола-
зания, детское ателье по пошиву школьной формы и даже 
студия жонглирования. Победила в конкурсе Дарья Евдо-
кимова. Выигранный грант в 100 тысяч рублей поможет ей 
открыть центр детского досуга и дополнительного образо-
вания в селе Лесники Кетовского района.

QR-коды повысили 
скорость учета
СвердНИИхиммаш в семь раз повысил скорость учетных 
процессов на предприятии благодаря реализации проекта 
производственной системы Росатом «ПСР на промплощад-
ке»: все объекты недвижимости предприятия промаркиро-
вали табличками с QR-кодами для автоматического фор-
мирования инвентаризационной ведомости. Цель проек-
та — оптимизация трудозатрат при проведении инвентари-
зации недвижимого имущества. Раньше специалистам при-
ходилось тратить много времени на поиск и уточнение ин-
формации, теперь же данные загружаются автоматически, 
что позволило сократить сроки проведения инвентариза-
ции более чем в семь раз. 

Сотрудники службы занятости уве-

рены: если человек действительно 

хочет трудиться, он обязательно 

найдет работу.
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СРЕДА ОБИТАНИЯ В Екатеринбурге появилась первая информационная 
мультимедийная стела для туристов

«Как пройти в библиотеку?»
Татьяна Казанцева, Екатеринбург

В 
центре мегаполиса офици-
ально открыли уличный 
мультимедийный указа-

тель — справочник и гид, доступ-
ный горожанам и гостям города 
даже без собственного планшета 
или телефона. Новинку разрабо-
тали и изготовили специалисты 
одного из оборонных заводов.

Вообще-то стелу установили 
перед чемпионатом мира по фут-
болу, и многие болельщики ее уже 
протестировали, а сейчас она 
официально включилась в работу. 
По словам главного художника 
Екатеринбурга Дмитрия Фогеля, 
устройство позволяет быстро по-
лучить всю необходимую инфор-
мацию о городе, в том числе о му-
зеях и других интересных местах.

Издалека высокое и плоское 
сооружение кажется обычным 

указателем. Однако вблизи па-
нель похожа на стилизованный 
смартфон — на уровне лица в сте-
лу вмонтирован большой экран. 
И функции его тоже приближены 
к «умному телефону» — он позво-
ляет любому пользователю опре-
делить свое местонахождение на 
карте Екатеринбурга, получить 
информацию об истории города 
и ближайших знаковых объектах 
на двух языках (русском и ан-
глийском) и быстро проложить к 
ним маршрут. Разработчики уве-
ряют, что с помощью стелы мож-
но даже записать видео и пере-
дать привет Екатеринбургу.

По словам дизайнера Алексея 
Быкова, авторы учли климатиче-
ские особенности Среднего Ура-
ла и гарантируют надежную ра-
боту устройства даже при минус 
30-ти. Хотя перчатки и варежки 
при этом придется снять, если, 

конечно, они не сенсорные. Дол-
говечность стелы гарантирует 
антивандальный корпус из спе-
циального композитного мате-
риала. Причем умный указатель 
защищает не только себя, но и го-
рожан — он ведет видеонаблюде-
ние, а в случае ЧП (аварии, напа-
дения или несчастного случая) 
передаст специальным службам 
тревожный сигнал при помощи 
особой кнопки под экраном.

Радиус действия мультиме-
дийной системы составляет око-
ло 500 метров, чтобы «увидеть» 
другие зоны, понадобится уста-
новить на их границах такие же 
стелы. Дмитрий Фогель сообщил, 
что городские власти рассчиты-
в а ю т  п о к р ы т ь  п о д о б н ы м и 
устройствами всю территорию 
города. Стоимость проекта он не 
назвал, но заверил, что Екате-
ринбург ее «потянет».

Гигантский уличный «смартфон» привлекает внимание горожан и будет 

весьма удобен для туристов.

Источник: ГКУ ЦЗН Кургана
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